

# INFORME FINAL DE TERMINACIÓN DEL PROYECTO— PEQUEÑA DONACIÓN

## I. DATOS BÁSICOS

**Nombre de la Organización:** Fundación Corcovado Lon Willing Ramsey Jr.

**Título del Proyecto:** Institutional Support to the Osa Conservation Area

**Socios Involucrados en la Implementación del Proyecto:**

**Fechas de Implementación del Proyecto:** 1 Abril 2005--31 Agosto 2005

**Fecha de Informe (Mes/Año):** Martes, 18 de Octubre de 2005

## II. COMENTARIOS INICIALES

*Incluya cualquier comentario inicial que pueda ayudar en la revisión de este informe.*

Este proyecto es parte de una iniciativa mayor que viene impulsándose desde hace muchos años y que da inicio hace casi tres años. La misma inició en enero del 2003 con fondos de CRUSA. Con estos fondos se trasladó el director de la campaña de Osa: Señor Álvaro Ugalde Víquez, al puesto de Director del Área de Conservación Osa. Esto se realizó por la necesidad contar con un líder sólido dentro de ACOSA, que fuera capaz de crear una estrategia para resolver las necesidades del largo plazo, a la vez que pudiera resolver las carestías inmediatas de esta área.

Posteriormente, otras organizaciones tales como La Campaña y The Nature Conservancy hicieron donaciones con el fin de mantener este esfuerzo.

El aporte de CEPF ha sido fundamental en mantener estas actividades. Sin embargo, cabe decir que más fondos son requeridos.

## III. PREGUNTAS NARATIVAS

### 1.Cuál fue el objetivo inicial de este proyecto?

El propósito inicial del proyecto fue el fortalecimiento de la sinergia entre las iniciativas de conservación de ACOSA.

Se proponen dos productos finales:

**Producto 1:** Elaborado e implementado un plan de protección para las siete áreas protegidas de Osa, así como corredores biológicos importantes como el Corredor Osa (ubicado entre los Parques Nacionales antes mencionados).

**Producto 2:** Plan operativo anual de ACOSA consolidado en su implementación.

**2. Se cambiaron los objetivos del proyecto durante su implementación? De ser así, explicar por que y como.**

No, se han cambiado los objetivos, pero se ha cambiado la metodología o los estilos de operación en zona.

**3. Su proyecto fue exitoso en términos de haber logrado objetivos planificados?**

Con respecto al propósito inicial de fortalecer la sinergia entre las iniciativas de conservación de ACOSA, en general se puede decir que el propósito se ha cumplido ampliamente.

En lo que respecta a esfuerzos de conservación privada en la zona, ACOSA ha tomado una posición mucho más abierta a la participación de diferentes grupos en los esfuerzos de conservación. Gracias a esta apertura se ha podido gestar una serie de procesos de integración y coordinación para la conceptualización, planeación e implementación de actividades de conservación.

Entre los procesos que se han iniciado se encuentran los siguientes:

Se están generando procesos de coordinación de esfuerzos entre los pobladores de Bahía Drake y el área de conservación Osa para poder disminuir el impacto de la visitación turística en el Parque Nacional Corcovado y la Reserva Biológica Isla del Caño.

Otra manifestación de la sinergia que se ha estado generando en la Osa, entre el MINAE y las organizaciones conservacionistas locales, es la coordinación con Amigos de la Osa y Women of the Osa para la conservación del Corredor Matapalo Piro. Ambas organizaciones están colaborando con ACOSA en la búsqueda de fondos para la contratación de personal y el pago de otros costos de operación.

En el caso de Cabo Mata Palo se esta desarrollando un convenio con Amigos de la Osa para la conservación de esta zona.

Se esta estableciendo un convenio entre el Refugio de Golfito y el Colegio de Golfito. De manera que el grupo que esta haciendo su especialidad en turismo pueda practicar en este área.

Se esta reforzando un relación de manejo compartido con las comunidades alrededor del Parque Marino Ballena.

Se esta iniciando trabajo conjuntos con los municipios, para hacer los planes reguladores de dos cantones críticos para la conservación de la Osa: Osa y Golfito. Este proyecto es financiado por TNC.

Se esta a punto de firmar un convenio con la UCR para una serie de actividades conjuntas relacionadas con la investigación.

Se esta consolidando la comisión interinstitucional marina de ACOSA, la cual incluye a instituciones del gobierno claves tales como INCOPESCA, Guardacostas y MINAE, a

demás de grupos de pescadores, y organizaciones no gubernamentales tales como Marviva, Promar. Se está firmando un decreto para poder oficializar la comisión y darle un mandato específico de planificación y regulación.

En el caso de los esfuerzos de conservación a nivel del Ministerio de Ambiente se están haciendo esfuerzos también para fortalecer la relación entre las diferentes administraciones de las áreas protegidas en ACOSA.

Se está desarrollando un esfuerzo cooperativo entre la Reserva Forestal y el Parque Nacional Corcovado, en el cual se está integrando la protección de ambas áreas, compartiendo un jefe de protección de un gran territorio de manera que los esfuerzos se realicen de forma coordinada. Se pretende una administración peninsular más integrada.

Se creó una patrulla para atender casos críticos. Esta patrulla está haciendo sinergia con la guardia rural y con las patrullas de tránsito. Estas instituciones responsables de velar por la seguridad de los pobladores de la zona pueden ser de gran ayuda para poder mantener un mejor control de los infractores que se trasladan a lo largo de la zona.

La gran región ecológica involucra mucho más de lo que solo se conoce como ACOSA. Existe una relación geográfica y por ende ecológica entre el Área de Conservación la Amistad Pacífica y el Área de Conservación Osa, se está diseñando una estrategia común para la conservación de los recursos naturales de ambas zonas. A su mismo, se está trabajando conjuntamente en la estrategia de desarrollo sostenible para la Región Brunca. La Región Brunca basada es un área que está basada en MIDEPLAN Cotobrus, Buenos Aires, Pérez Zeledón, Osa y Golfito entre otros.

Dentro de estos esfuerzos en la Región Brunca se está presentando una agenda común entre el Ministerio de Agricultura y Ganadería y el Ministerio de Ambiente y Energía.

Con respecto a los dos productos que se plantearon en la propuesta, ambos han sido ampliamente completados.

En el caso de del plan operativo y su presupuesto respectivo el mismo se terminó y se discutió con el Consejo Regional. El Consejo Regional es un grupo de 16 miembros, que representan a diferentes instituciones y organizaciones de la Osa. Este se discutió y fue aprobado por el mismo. Posteriormente, se trasladó al trámite gubernamental que implica esperar a su aprobación por parte del Gobierno de la República.

En lo que respecta a los planes de protección cada área protegida ha elaborado su plan de control y protección, el presupuesto respectivo y está en proceso de implementación.

#### **4. Su equipo experimentó desilusiones o fracasos en la implementación del proyecto? De ser así, explicar y comentar de como el equipo de dirigió a estas desilusiones y/o fracasos.**

Sigue siendo una desilusión el hecho de que el gobierno no haya podido instalar los mecanismos necesarios para poder brindar financiamiento a largo plazo para ACOSA. Recursos tales como pago de servicios ambientales agua y biodiversidad para las áreas

protegidas, son alternativas que podrían venir a resolver los problemas financieros que han aquejado a ACOSA y las demás área de conservación del país por más tiempo del necesario.

Por otro lado el Fondo Patrimonial de la Campaña de Osa, cuyos intereses tienen por objetivo el financiar la operación de ACOSA en el largo plazo, tampoco ha avanzado en tamaño.

Por otro lado, establecer puentes de comunicación entre el MINAE y los municipios no ha sido fácil. El establecer la competencia de ambas instituciones en lo que se refiere a la zona marítima terrestre no ha sido posible, y esto genera ruido a la hora de querer lograr un acercamiento viable.

**5. Favor de describir cualquier lección aprendida del proyecto, positivo o negativo, que pueda servir a otras organizaciones interesadas en implementar un proyecto similar.**

Los sinergismos no surgen por si solos: ay que buscarlos y dedicarles tiempo.

En lo que se refiere a los programas de protección, al igual que los programas de manejo, se depende de que la institución este atenta a los cambios del entorno. La institución requiere que a como varía su circunstancia, se vayan dando ajustes. Tanto el MINAE como los programas de control deben de que ser dinámicos, innovadores y flexibles a la realidad circundante y siempre cambiante.

Los mecanismos de participación, por ejemplo el Consejo Regional, son figuras muy beneficiosas. La experiencia de llevar el plan operativo-presupuesto general de ACOSA ante esta instancia es una gran oportunidad y una lección muy rica. Le permite a ACOSA entender mejor los temores de la población a quien atiende y le permite a esta entender mejor a ACOSA, lo cual permite que se apropien mejor de la labor institucional.

Hay que fortalecer los mecanismos participativos en la elaboración de planes y presupuestos.

**6. Favor de describir cualquier actividad de seguimiento relacionado a este proyecto.**

Se considera que todo el personal del Área de Conservación Osa se ha apropiado del concepto de establecer vínculos y relaciones estratégicas con los diferentes actores de la conservación en la Osa. Por lo tanto, se considera que van a seguir dándole seguimiento a los esfuerzos realizados hasta la fecha.

En este contexto se va a seguir fortaleciendo el consejo local, se va a seguir trabajando en fortalecer la relación con los municipios y se van a seguir estableciendo relaciones estratégicas con organizaciones y empresas de conocido compromiso con la conservación en la Península de Osa.

**7. Proveer cualquier información adicional que usted piensa ayudaría al CEPF entender mejor otros aspectos de su proyecto cumplido.**

El proyecto de FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL DEL ÁREA DE CONSERVACIÓN OSA cuyo propósito es el Fortalecimiento de la sinergia entre las iniciativas de conservación de ACOSA, inició desde el 2003. Esta iniciativa ha sido de gran importancia en vista de que el mismo ha ayudado a mejorar la motivación del personal, la cual aumentado considerablemente.

Por otro lado este proyecto ha generado un fortalecimiento del equipo técnico y administrativo de ACOSA , el cual trabaja con una visión más clara de sus objetivos y prioridades. Gracias a su gestión se ha logrado ingresar recursos para mejorar el equipo de transporte y de comunicación, y se han gestionado fondos para contratación de guarda parques dentro del área de conservación

Desde entonces se ha iniciado el esfuerzo de alcanzar a todas aquellas organizaciones, instituciones y personas que de alguna manera están relacionados con la conservación de los recursos naturales de esta zona. Ya sea por su interés de conservarlos o por que son afectados directa o indirectamente por su protección.

<b>IV. FINANCIAMIENTO ADICIONAL</b>
-------------------------------------

***Proveer detalles de donantes adicionales que apoyaron este proyecto y de financiamiento recibido como resultado de la donación de CEPF o el éxito del proyecto.***

<b>Donante</b>	<b>Tipo de Financiamiento*</b>	<b>Cantidad</b>	<b>Comentarios</b>
Fundación CR-USA	<i>Co-financiamiento de proyecto</i>	\$149,127	Financió el proyecto desde enero del 2003 hasta el 15 de Febrero del 2005
Campaña de Osa	<i>Co-financiamiento de proyecto</i>	\$10,000	Financió el proyecto desde el 01 de Marzo hasta el 15 de Abril del 2005
Fundación CR-USA Al aprobar uso de remanente de proyecto	<i>Co-financiamiento de proyecto</i>	\$2200	Financió el proyecto desde el 15 de Abril hasta 30 de abril del 2005
CEPF	<i>Co-financiamiento de proyecto</i>	\$19956	Financió el proyecto desde el 01 de Mayo hasta 30 de Julio del 2005
The Nature Conservancy	<i>Co-financiamiento de proyecto</i>	\$20056	Financió el proyecto desde el 01 de Agosto hasta 30 de Octubre del 2005

**\*Financiamiento adicional debe reportarse según las siguientes categorías:**

- A** *Co-financiamiento de proyecto (Otros donantes contribuyan directamente a los gastos del proyecto con CEPF).*
- B** *Financiamiento complementario (Otros donantes contribuyan a organizaciones y agencias socias quienes están implementando un proyecto relacionado con este proyecto con CEPF).*
- C** *Apalancamiento de la Organización o Socios (Otros donantes contribuyan a su organización o una organización socia como resultado directo de éxitos de este proyecto con CEPF).*
- D** *Apalancamiento Regional (Otros donantes inviertan grandes cifras en una región debido a la inversión de CEPF o éxitos relacionados a este proyecto con CEPF).*

## **V. COMENTARIOS Y RECOMENDACIONES ADICIONALES**

Este proyecto inició hace varios años. En ese momento la voz de alarma de los científicos y conocedores en la Península de Osa, sobre el peligro que se corría de experimentar un verdadero desfaunamiento por la caza desmedida de chanchos de monte y jaguares, principalmente.

Este proyecto que da comienzo hace tres años, logra poner un alto a esta situación, al buscar y exitosamente encontrar donantes y aliados para darle solución a este problema.

A la fecha, se puede decir que gracias la conjunción de fuerzas y fondos la fauna silvestre no esta siendo asediada como otrora por cazadores y oreros. Gracias a esto se puede observar un aumento en las poblaciones tanto de chanchos de monte como de otras especies de fauna.

Es necesario mantener esta presión, con el fin de que el proceso que dio inicio hace algunos años se mantenga.

Deben buscarse formas para que el gobierno pueda cobrar el pago de los servicios ambientales que los bosques le brindan a los costarricenses tales como agua y oxígeno. Esto es importante por que le brindará a los parques los fondos necesarios para poder realizar una protección efectiva de los recursos naturales, mediante la planificación estratégica necesaria al largo plazo y la adjudicación real de fondos para dicho plan.

## **VI. COMPARTIENDO INFORMACIÓN**

CEPF tiene como objetivo compartir experiencias, lecciones aprendidas y resultados entre las organizaciones recipientes de nuestras donaciones y las comunidades de conservación y donantes más amplias. Una manera de lograr este objetivo es poniendo el texto de los informes finales de terminación de proyecto disponibles desde nuestra página Web: [www.cepf.net](http://www.cepf.net), y incluyendo estos informes en nuestro boletín electrónico y otras comunicaciones. Favor de indicar si usted está de acuerdo compartiendo su informe final del proyecto con otros en las maneras indicadas.

Sí  X

No

Name: Alejandra Monge

Mailing address:

Fundacisn Corcovado, Apdo. 191-1007  
Paseo Colón, Costa Rica

Tel: (506) 297-3013

Fax: (506) 241-2906

E-mail: [funcorco@racsa.co.cr](mailto:funcorco@racsa.co.cr)